

Le Traité de non-prolifération fera l'objet d'une troisième revue cet été à Genève. Quelle est la signification de cette revue et pourquoi le TNP est-il important pour le Canada?

Bien que le Canada ait collaboré avec le Royaume Uni à la mise au point par les États-Unis des premières armes nucléaires au cours de la Seconde Guerre mondiale, il a été également le premier pays à renoncer au développement de telles armes, bien qu'il ait eu de toute évidence la technologie et les capacités nécessaires pour aller de l'avant et ce, dès les premiers jours de l'ère nucléaire. Ce fut une décision prise de propos délibéré alors que le club nucléaire était encore dans son enfance. Le Canada a choisi de ne pas se doter d'une capacité nucléaire militaire et depuis s'en est tenu à cette décision.

Naturellement, le Canada est membre de l'Alliance atlantique et à une certaine époque, a permis que des armes nucléaires soient stationnées sur son territoire. La dernière de ces armes a quitté le Canada en 1984. La politique du gouvernement du Canada à ce sujet est claire: il n'acceptera pas d'armes nucléaires pas plus qu'il ne permettra qu'elles soient stationnées au Canada. Tout plan qui pourrait être mis au point dans l'éventualité d'une crise ou d'une situation d'urgence ne pourrait être mis en oeuvre qu'avec l'accord du Canada.

Le régime international de non-prolifération et de garanties a toujours bien servi le Canada, qui lui a d'ailleurs toujours accordé son plein appui. Ce régime a débuté avec la résolution de 1946 portant création de la Commission de l'énergie atomique des Nations Unies, devenue plus tard l'AIEA, et a connu son point culminant lors de l'adoption en 1968 du Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires.

Le Canada s'est distingué par les efforts qu'il a déployés pour empêcher la prolifération des armes nucléaires dans le monde. Il a, à cet égard, des antécédents dont peuvent se réclamer peu d'autres pays. En matière de non-prolifération - soit-elle horizontale ou verticale - le Canada a prêché, et continue de prêcher, par l'exemple.

En outre, le TNP a valu à notre pays des avantages commerciaux notables:

- Le Canada est le plus important fournisseur mondial d'uranium et toutes ses livraisons sont assujetties à la disposition concernant l'"utilisation à des fonds pacifiques".